

LA VOZ DE LIÉBANA

Revista decenal de intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En el distrito 5 pesetas anuales
En provincias 7

Pago adelantado

DIRECTOR-PROPIETARIO

DOM MARIANO FERNÁNDEZ RÍO

Reunidos, remitidos ó comunicados á personas convencionales

Pago adelantado

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Ultramar, cuatro pesos anuales en plata española

Pago adelantado



LA SEÑORA

Doña Matilde de la Lama

VIUDA DE GONZÁLEZ

falleció en Perrozo (Santander) el 7 de Enero de 1905

A LOS 49 AÑOS DE EDAD

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Sus desconsolados hijos Teresa, Paulina, Juan Antonio, Matilde, María y Ramón González de la Lama; hermanas políticas Ramona, Rosario y Juana González, sobrinos y demás parientes:

Suplican á sus numerosos amigos encomienden su alma á Dios, por lo que les quedarán altamente agradecidos.

De Agricultura

EL OLIVO

III

El terreno apropiado para el olivo es el suelto, permeable y algo accidentado, en varias provincias crece en suelo accidentado y poco profundo. Los olivos que se cultivan en terrenos calizos si son algo permeables, producen muy buen aceite; si los terrenos son muy arcillosos y húmedos, vegetan con dificultad y sus productos se resienten.

Al decir que el olivo le conviene el terreno calizo, no quiere decir que no vegete en otros; el olivo no da producto tan fino, pero vive en todos los terrenos menos en los húmedos y poco ventilados, y tanto es así, que este árbol vive donde son casi imposibles los cultivos herbáceos.

El número de olivos que pueden plantarse por hectárea varía mucho; en este país, no parece no debe exceder de ciento veinticinco, porque debemos asimilarlos á Cataluña en donde con 124 plantas pueblan la hectárea por término medio, y así resulta de las averiguaciones que he hecho respecto á las plantaciones en varias provincias.

En las provincias de Albacete y Cuenca ponen de 100 á 150 plantas por hectárea; en Tarragona y Castellón de 80 á 90; en Valencia y Murcia ponen 100 por término medio.

El costo de la plantación por hectárea varía mucho, pues hay región que solo cuesta 50 pesetas, mientras en otra cuesta sobre 325 esta gran diferencia será debido á que en unas emplean abono, en otras no; en unas se toman plantones de vivero en otras no; también puede ser causa de que con el olivo vaya otro plantío.

Con el olivo puede cultivarse el azafrán, mas aquí no será posible, no por esto debo de desentenderse el cultivo del azafrán porque dá buenos rendimientos, en este año la cosecha de azafrán ha sido abundantísima como lo he visto en las provincias de Toledo, Albacete y Valencia, y á pesar de todo se vende, término medio, la onza de azafrán á dos pesetas veinticinco céntimos; la libra de este producto es solo de doce onzas. También se cultiva con el olivo la vid, como puede verse en varios puntos y especialmente en la provincia de Madrid en donde entre Pinto y Valdemoro hay bastantes hectáreas plantadas de este modo; así tiene que resultar más cara la plantación que si fuera solo de olivos.

En España se cultivan más de cien clases de aceituna, más ó menos delicadas y finas, aquí no se producen todas ellas, pero podría convenir la especie llamada *cornu abay* por ser la más rosante al frío, también se daría la llamada de *manzanilla*, esta clase se cultiva en todas las regiones pues dá mucho y buen aceite, también no cabe duda que proporcionaría otras clases, por lo que la experiencia nos irá demostrando cuales nos pueden convenir.

Una vez establecida en el país la plantación del olivo y su cultivo sobreviene la 2.ª parte ó sea la elaboración del aceite, mas para cuando se recojan las primeras cosechas ya estará resuelto este problema, pues no faltará quien ó quienes establezcan los artefactos necesarios para la trituración de la aceituna, extracción del aceite y su clarificación hasta ponerlo en condiciones de lanzarlo á los mercados ya españoles ó bien extranjeros.

La Variación de horas del correo

Compuesto ya el artículo que en nuestro último número dedicábamos al servicio de correos entre Unquera y Potes, abogando porque en lugar de variar las horas actuales, se buscara otra solución, por ejemplo, la propuesta por nuestro ilustrado colega *El Eco de los Valles*, de conducir la correspondencia para Panes en los carruajes de viajeros, á fin de armonizar los intereses, en este caso encontrados, de Peñamellera y Liébana, hasta que dentro de pocos meses la inauguración del ferrocarril de la costa modifique las horas de llegada á Unquera de ambos correos, de Santander y Asturias, y permita establecer una combinación en el servicio, consultando los intereses igualmente respetables de ambas regiones, se recibió la orden de adelantar la salida del correo que antes era á las cuatro de la tarde fijan-

dola á las dos. De este modo se evita el retraso que la correspondencia para Asturias sufría en Unquera, y los perjuicios que á Peñamellera se seguían en sus relaciones con el resto de la provincia; pero no se ha tenido en cuenta el perjuicio que con ello se causa á todo el Partido judicial de Potes, en sus relaciones con Santander y con el resto de España, y antes de tomar una medida de esa naturaleza, no hubiera estado demás, oír á los ayuntamientos interesados.

Potes y Cillorigo no sufren grave perjuicio, este se limita á disponer de dos horas menos para despachar su correspondencia, pero los otros ayuntamientos, Cabezón, Peñaguero, Vega de Liébana y Camaleño que antes podían contestar en el día la correspondencia recibida, ahora toda su correspondencia habrá de estar detenida en Potes más

de veinte horas; y se da el caso de que una carta escrita en La Vega ó Camaleño momentos antes de ser recogida por el peatón, tarde más de cuarenta y ocho horas en llegar á la capital de la provincia.

La medida adoptada por el Sr. Director de comunicaciones, ó por quien sea, podrá estar inspirada por un buen deseo, pero puede tacharse con fundamento de precipitada y de perjudicial para los intereses de Liébana.

Si los ayuntamientos más directamente interesados, velando por los intereses públicos no reclaman ahora, cuiden cuando menos, de que, al establecerse el nuevo horario con la inauguración del ferrocarril, no se posterguen, ni queden indefensos los intereses que están encargados de amparar.

desaminarse, pues ya que la vid se presenta en muchos cultivos, es preciso buscar un nuevo horizonte con el fin de aprovechar los terrenos que regularmente quedarán baldíos, procurando, al plantar el olivo, traer la clase de aceituna que mejor se asimile.

En resumen como en todo negocio, hay que buscar la variedad, que pudiendo desarrollarse, nos de más rendimientos en dinero.

Tales son las averiguaciones y observaciones que he hecho respecto al olivo y su cultivo y estoy convencido de que su producto en Liébana es seguro.

Ahora deseo á mis paisanos, que si estiman bien fundado todo lo que llevo expuesto del olivo, se aprovechen para utilizar sus terrenos no solo con el olivo sino que también con los demás árboles frutales, deseandoles mucha suerte en el nuevo cultivo, pues mi deseo es ver próspera y feliz á mi patria y sobre todo á mi querida región Lebaniega.

T. DE N.

Pendes y Noviembre 27 de 1904.

CULTIVO DE LA CEBOLLA

Es en el hortelano y en todo agricultor, muy general la creencia, de que cuanto más simiente ó planta se ponga en el terreno mayor ha de ser la producción, y con este funesto error, no se logra más que lo contrario, pues disminuye el rendimiento, se obtienen frutos más pequeños y raquiticos que se pagan á bajos precios y hace costoso el cultivo, por que se emplean más jornales, las labores de escarda y demás son difíciles y entretenidas y por último se emplea una cantidad importante de semilla ó planta perfectamente inútil.

Deseosos de llevar el convencimiento de esta verdad al ánimo de nuestros lectores, citaremos un ensayo practicado en la Granja experimental de la Coruña, en el cultivo de la cebolla que consistió en plantar el cebollino según la costumbre de aquella región, ó sea unos 90 bulbos en un metro cuadrado de terreno convenientemente preparado y en otros análogos fué reduciéndose el número de bulbos hasta 30 por metro cuadrado también; en el que llevó 90 bulbos resultó que las cebollas obtenidas alcanzaron solo un peso medio de 52 gramos y en el que llevó á razón de 30, obtuvieron el de 306, luego la producción se elevó seis veces más en peso y además el fruto de mucha mayor estimación y precio en venta, habiéndose gastado solo una tercera parte de planta y disminuido considerablemente los jornales empleados en el cultivo.

En vista del resultado tan satisfactorio, se fijó en 25 centímetros cuadrados el espacio necesario para el perfecto desarrollo de cada cebolla.

No deben pues nuestros hortelanos dejar de tomar en cuenta este hecho y perfeccionando las labores, no escaseando los abonos y eligiendo semillas, entre las que recomendamos la llamada Nocera, aumentarán extraordinariamente el rendimiento de la cebolla en este país en que tan bien se produce y con ello la recompensa de su trabajo y afanes.

EL IDEAL CUMPLIDO

No ha muchos meses, cuando el amigo Mariano me anunciaba, entusiasta, sus propósitos de crear un

periódico en la comarca Lebaniega, juzgué que ante las múltiples y diversas dificultades que habian de salirle al paso, renunciaría á su plausible idea, y que el proyecto, si bien necesario é indicado como preciso en la región, tardaría en realizarse, caso que, como digo, no fracasara.

Mas con una voluntad firme, una energía á toda prueba y una decisión inquebrantable, supo el inspirador de tan feliz idea vencer toda clase de obstáculos, despreciando las observaciones, y quien sabe si necesidades, de los pusilánimes; y merced á sus desvelos, surgió el periódico, triunfando su fundador de cuantas contrariedades se oponían á la realización del proyecto.

LA VOZ DE LIÉBANA, que en un principio salió al público con la timidez y cobardía de un niño asustadizo, desconfiando de su suerte, y desconociendo la acogida que se le iba á dispensar, vióse presto auxiliada y honrada por ilustrados colaboradores, que con pluma maestra, han sabido tratar en sus columnas asuntos de vital interés para la comarca.

Presentes y ausentes la han leído con regocijo; y todos los buenos hijos de Liébana sienten por su prosperidad verdadero entusiasmo, porque ven en LA VOZ al esforzado y decidido defensor de la justicia y del adelanto.

Las mejoras que su digno director ha venido introduciendo en el periódico, son bien conocidas de todos: aumento en el tamaño, papel satinado superior, publicación de grabados, para cuya operación no se han perdonado sacrificios, y por último, debido á nuevos desvelos del señor Fernández Río, se publica hoy con más frecuencia; pues como consecuencia de la creación del periódico, se ha instalado ya en la villa importante Imprenta, ha de ser más fácil á su director favorecer á los suscriptores, mejorando de día en día el servicio de publicación.

Resta, pues, que la opinión sepa agradecer los sacrificios y desvelos impuestos para llevar á la realidad proyectos de tanta magnitud; tan beneficiosos á la comarca, que mediante ellos surgirán, en no lejano día, otros no menos útiles.

Congratúlome, amigo Mariano al ver que sus propósitos de ayer no desmayaron; me place al contemplar como triunfando de los apáticos, ha llegado V. á ver coronados con el más feliz éxito sus vehementes deseos; gozando hoy dicha inefable, porque tras sus esfuerzos y entusiasmo, consiguen dar cumplimiento á su bello y grandioso ideal.

MANUEL GONZÁLEZ

Peñarrubia Enero 1905.

RASGOS LITERARIOS

FANTASIA LEBANIEGA

Al estero parroco don Victor Rodríguez Cosgaya

Benedicite cum Domino. Benedicite noctes et dies Dominis. Benedicite montes et collis Domino. Benedicite omnes bestias et pecora Domino. Casitate et proximitate cum eam, juxtilatione, quia ipse est Dominus Deus pastor.

El Puerto de Aliva con sus praderas semi-bordadas de flores bellas, sus altos riscos, agudas crestas, sus claras fuentes,

me rudas hierbas, y sus cabañas tan pintorescas, hoy á mi mente se representa reproduciendo cuadros y escenas del mes de Agosto que me embelesan, pues de atractivo y encanto llenan el alma ardiente de los poetas. Todo reposa: el aura queda susurradora siéntese apenas: la noche es placida mimosa y fresca: limpio azul díaño campo en la esfera: allá en el cielo, miles de estrellas lucen, fulguran y centellean: aves nocturnas siempre agoreras, melancólicos ayes lanzan, y quejas pesadumbrosas y justimeras. Hilito seco ríe que hiel y va aumentando con la serena, téñese finísimo sutil penetra por los resquicios y por las grietas, de aquellas chozas toscas, estrechas, ruinas, oscuras, bajas, pequeñas, desvencijadas como torderas. Fuera las vacas hartas... repletas y cachuzadas, las más se acuestan, y allí tranquilas ruman, bostozan, y no guardan ni se muncan. Varios pastores adentro conan: charlan y sorben en grandes cuernas la leche hervida que los sustenta. Cuatro tizonos obisprotean: vivas las llamas entre pavesas formas fantásticas vagassomejan, que los asaltan y les aguean, y les envuelven, y en canza inquieta ardiendo activos se agitan trémulas: su claror rúbico, toseo lícena los linamientos y las alnetas de los pastores y las vequeras. Cantares languidos flébiles suenan, penas y amores celos y quejas de unapastora que canturrea, y hacia la choza camina lenta: luego mendido de andar por breñas, al sueño plácido sus ojos mirra: cesan los cánticos... y todo cesa. En las alturas brillan hogueras; son una cita son... ciartas soñan de cazadores que se conelertan, y que preparan con diligencia una batida de Peña en Peña, contra los gansos y las rebeccas. Cri-cri continuo dentro en sus cuovas, repentiendo aspera y recia, cantan los grillos su castinecia: antran los lobos hacia las selvas: un castin fiero vigila alerta de la pabata del centinela; vérguese altivo, "ga" se emcuespa, alza el hocico, el are husmas, súbito empina rabe y orejas, erube alarmado, ladra con fuerza, corre furioso, y dá unás vueltas por los contornos con gentileza, con arrogancia... después... sosiega. Todo en silencio y en calma queda. Limpio azul díaño campo en la esfera por lo la luna pallida y bella, llena y oronda, siempre poética, magastosa luce y pasea, entre celajes

Las glan
con
cola
ajos
ligas.
d
T
simous
diglos,
zos:
S
y
n
n
s
y
le
y
y
y los
con
y los
tras
piña
con
saltar
y cor
los
en
olite
la
de
que
graz
grajas
por
las
siemp
de
de
y de
banda
corren
d
que
dulces
las
y las
beben
cantan.
CREZ DE MIRANDA.

El deseo Don Juan

Para despedir arhar, hallábanse de la aldea debastos, con la mejor sus vecinos, reuñero contenta, la ropa que su rediguales de seda de cuando en sus colores, llevando abigarrados y el palo, que sobre su atado al extremo equipo que hombre descaña madre carifosa la tierra solista procuran con loca y opónada padeidias que su imallegria acallar. ginación cruzo tambor, lanza la Oyes al fin y cual por encarga al aire al corren los jóvenes deshácense allí, alineados, frontal medio de la, con los ojos obiste los mozos burlisa en los labios, peantes de alonza, lenta al principio acorn medio de aquellas cipio, rápida al cambio de legavultas, de apantins! cuánto tardes jendito apiar, tal cual zancapensado abrazalidas de alguna dilla que elevartó, su gruesa y moza, dejaba a bien torneada, por su alegría ea Entre todos estos bromas, discontinua char más apureto del tinguosa Félix una bola ninge-lugar, nadie es presentó mejor no le saca tíreos echan la ronda, bailarín. Cuaprovisa una copia, ninguno comarmoniosa voz lanzalle con más en la soledad za al aire su ado silencio en que la noche, rasa, y atravesando el sumida quedas rendijas de uno espacio, penes rondadores abrió, ventada que la joven, que sica-va á heñir el

ciosa y trémula escucha la dulce canción. Jadeantes, con el rostro encendido, se hallan nuestros bailarines, cuando la venerable figura de don Juan, el anciano sacerdote del lugar, aparece en la plaza.

Cesa á su vista el tambor, enmudece la gaita, corren en confuso tropel á su encuentro los jóvenes, acercándose los viejos, y con la sonrisa en los labios, recibe las muestras de respeto y cariño, que cuarenta años de vida sencilla y virtuosa le han grangeado entre sus feligreses.

Colócase á su lado los quintos, destácase junto á ellos los arrugados semblantes de sus ancianos padres, que en vano pasan una y otra vez el dorso de su mano por sus enternecidos ojos, lágrimas rebeldes surcan sus tostadas mejillas, sollozos comprimidos contra sus pechos: los restantes aldeanos cierran el corro en cuyo centro queda don Juan.

Entonces, de los labios de aquél virtuoso sacerdote, escuchan sabios y prudentes consejos los unos, palabras dulces y consoladoras los otros, para todos tiene aquél buen cura; á todos atiende con solicitud y cariño paternal.

Desabrocha por fin su raída sotana, y del bolsillo de su remendado pantalón, saca algunas monedas, raras de plata, pocas de cobre y entregándoselas á Félix, le dice:

—Toma, repártelo con tus compañeros, no tengo más, anocha...

Nadie comprendió la palabra que de sus labios iba á salir, ni la causa de la furtiva lágrima que en sus ojos brilló; solamente uno hubiera podido explicarla.

Dando el ejemplo Félix, besa el primero y después sus tres compañeros la rugosa mano de aquél buen pastor; y desprendiéndose de los cariñosos brazos de sus padres, estrechando entre los suyos á la moza que más cerca pillan ó más simpatía les inspira; y de estampar en las frescas mejillas de rolliza aldeana algún sonoro beso, emprenden la marcha por el camino de la ciudad.

Volviendo la cabeza cada momento para grabar sin duda mejor en su memoria, la aldea que abandonan tal vez para no ver más; llegan al collado desde el cual última vez han de verla; detiéngense, contémpplanla, y con los ojos arrasados en lágrimas, empiezan á descender, perdiendo de vista primero sus casas, luego su torre, por fin la voleta donde tantas veces subieran á poner el ramo en el hermoso mes de Mayo.

(Se continuará)

Advertencia

Con el fin de normalizar la adminis-

tración de nuestro periódico, suplicamos á todos los abonados que se hallen en descubierto del pago de la suscripción, se sirvan hacer efectivo su importe, entendiéndose los suscriptores de Ultramar y provincias, con nuestros Agentes que en otro lugar publicamos.

AL VUELO

Nos alegramos

Nuestro estimado amigo, el distinguido joven don Mariano Bustamante que como es sabido, sufrió días pasados un sensible accidente por espantarse el caballo que montaba y que pudo traerle fatales consecuencias, se halla completamente restablecido.

Muy de veras le felicitamos por su pronta cura, al par que también nos felicitamos nosotros, pues de este modo podremos aplaudirlo en la noche del próximo Domingo en el teatro, testigo de sus muchos triunfos.

El apreciable joven don Ricardo de Noriega, hijo de nuestro amigo el entusiasta agricultor don Toribio de Noriega y Cortinas, ha regresado á la capital de Asturias en cuya ciudad se halla desempeñando el puesto de tenedor de libros en una importante casa comercial.

Enviamos nuestro saludo de despedida.

Practicando un reconocimiento en el monte del Estado titulado «Hoyo oscuro», la guardia civil de Potes halló cinco árboles recientemente cortados furtivamente. Este hecho ha sido denunciado ante el alcalde de Camaleño.

Reliquias que quedan

A consecuencia de una herida recibida en un pié durante la última campaña de

Cuba ha estado guardando cama por espacio de dos meses, el aguerrido Capitán de Caballería don Luciano de Cosío Viaña.

Fallecimiento

En la noche del día 11 falleció en el llamado Hospital de esta Villa, poco después de recibir los Santos Sacramentos, el popular Emilio Martinena, conocido con el sobrenombre de Peseto.

Sin hogar y sin familia, verdadero hijo del pueblo, cuya caridad le sostenía, fué apreciado de todos por su profunda honradez.

Dios haya dado la felicidad allá en el cielo á quien en la tierra fué tan desdichado.

Juez municipal

Por renuncia de nuestro estimado amigo el distinguido joven y abogado don Celestino del Arenal, ha sido nombrado Juez municipal del juzgado de Cillorigo, el respetable señor don Lino Arenal, á quien felicitamos por su nombramiento.

Función teatral

Como anunciábamos en nuestro número anterior, la función suspendida el día de los Santos Reyes, tendrá lugar el día 22 del corriente.

En el programa figuran las preciosas comedias tituladas Perico Jimenez aplaudida ya por nuestro público y el estrono de la famosísima producción de los hermanos Quintero, La Reja.

En la tarde del día 10 ha recibido cristiana sepultura en nuestro cementerio, el cadáver de doña Asunción Herrera, conocida sirvienta de esta localidad.

Dios haya acogido en su seno el alma de la finada (Q. E. P. D.).

También ha dejado de existir en León, la respetable señora doña Cirila Rodríguez Ramos, madre amantísima de nuestro estimado amigo y colaborador, don Cesario de

las Cuevas, hijo político de don Bernar Gómez de Baterra secretario del juzgado municipal de Camaleño.

Suplicamos á nuestros lectores unan sus oraciones á las nuestras para pedir á Dios el eterno descanso del alma de la finada para que conceda á su atribulado hijo la resignación cristiana que tanto necesita en estos momentos.

Días pasados, falleció en el pueblo de Villaverde el respetable y estimado vecino del indicado pueblo don Celestino Díez por cuya sensible pérdida enviamos á la familia del finado el más sentido pésame.

En Peñarrabia

El día 12 del actual dejó de existir en el pueblo de Iloza la virtuosa anciana doña Josefa María Gómez, hovez, hermana del señor Cura de Piñeres don Robon Robustiano Cabeza, madre del concejoneal de este ayuntamiento y del distinguido hijo del valle don José Cabeza, que accidentalmente se haya en Isla de Cuba.

Tiempo hacía hacía que dicha señora venía padeciendo las achaques propios de la avanzada edad, pero cuando menos se esperaba fatal desenlace, recargo de sus males, y en dos días ocasionaron éstos su muerte, siendo inútiles los múltiples esfuerzos que el ilustrado médico municipal hizo por salvarla.

A la conducción del cadáver, lo mismo que á la misa de entierro, asistió el pueblo en masa y numerosas personas de los comarcas; pues la finada, durante su vida había demostrado muy nobles sentimientos caritativos, y había hecho muchas limosnas y otras obras de caridad, que los favorecidos no han olvidado.

Tanto por aquellas cualidades, como por la práctica de otras virtudes, era muy estimada en el valle, y gozaba

simpatías. Concedido el premio con que recompensa á los justos en la vida eterna.

Potes.—Imp. de LA VOZ DE LIÉBANA

Las cosas pasan en el mundo lo mismo que en tu barrio por lo que toca al asunto que nos ocupa, y al rededor tuyo y muy cerca tienes pruebas de si es verdad ó mentira la regla ó ley que te da por universal.

Suponiendo que no olvidarás esto, vamos á ver qué se necesita en tu casa, en tu pueblo, en el mundo todo, para que haya trabajo; pero antes es menester que nos fijemos bien en lo que es trabajo. A mi parecer puede definirse así:

Un esfuerzo inteligente y sostenido, que produce un resultado útil. Esta definición te hará comprender el absurdo, muy generalizado, de llamar trabajadores solamente á los que trabajan con las manos.

En primer lugar, con las manos solamente nadie trabaja, porque en el trabajo más mecánico entra siempre cierta cantidad de inteligencia; así como en el más elevado hay siempre algo material.

Trabajan igualmente el que hace una teja y el que hace una ley; el que cepilla una tabla y el que corrige un verso; el que amasa el mortero y el que combina los sonidos para producir una melodía; el que lleva una camilla y el que estudia los medios de aliviar ó curar al enfermo; el que construye un muro para encauzar la corriente de un río, y el que medita sobre el modo de contener el desbordamiento de las pasiones humanas.

Esos trabajos que hasta aquí no has tenido por tales, y que ahora mismo te parecen muy cómodos, son á veces los más penosos, y puebes hacerte de ello por lo mucho que gastan la vida del trabajador, envejecido antes de tiempo sobre sus fibros. Sabes del albañil que se cae de un andamio y muere de resultas del golpe ó queda inútil, ó ignoras que el estudio hace también sus víctimas, y que en las Escuelas de Caminos y de Minas, por ejemplo, enferman ó sucumben muchos jóvenes, que no tienen bastante robustez para resistir tantas fatigas mentales.

No soy sospechosa de indiferencia para con los inválidos del trabajo manual; mis simpatías tienen siempre, y mis lágrimas cuando no puedo darles otra cosa; pero no he de negárselas al que me abrumado por el trabajo de la inteligencia.

Investiguemos ahora qué se necesita para tener trabajo, y veremos que son indispensables estas condiciones:



Carta sexta

Apreciado Juan: En mi carta anterior he procurado demostrar que el pauperismo es una desdicha de la humanidad, no un fenómeno de la civilización, que, por el contrario, le disminuye. Importa persuadirte de esta verdad consoladora, para no desesperar de la humanidad y tener fuerzas y ánimos para buscar algún remedio, al fin cuando siquiera á sus agudos dolores.

Sus males son grandes, muy grandes, pero lo han sido mayores: trabajamos sin descanso y con fe en redimirnos más y más cada día. Si imitáramos, como podíamos y debíamos, al que pasó haciendo bien; si, tan lejos de locas esperanzas como de la desesperación culpable y cobarde, cerrada los ojos á la voz del egoísmo, pusiéramos en actividad las nobles facultades que de Dios hemos recibido, cada cual en la medida de sus fuerzas, toda generación, al extinguirse, podría decir á la que la sigue: «Te dejo la humanidad un poco mejor y un poco menos desdichada que la he recibido».

Para conocer el pauperismo, sin lo cual es imposible hallar para él remedio ni paliativo alguno, lo primero es estudiarlo, analizarlo, ver de qué elementos se compone y cómo existe. Comprendo que semejante estudio tiene, entre otras desventajas, el de aparecer como una cosa trivial y que todo el mundo sabe; pero está lejos de ser inócua, como se cree.

GRAN FÁBRICA
de VELAS de CERA al VAPOR
— DE —
CÁSTOR DEL RIO
POTES

Esta acreditada fábrica de velas de cera, está montada con los adelantos más modernos conocidos hasta el día; su dueño puede por lo tanto competir en precios y en calidad, con las principales fábricas de España, y servir con la prontitud que tiene acreditado, cuantos pedidos le hagan. Al mismo tiempo, avisa por este medio á sus favorecedores, que no se dejen sorprender por otros fabricantes que emplean marca parecida á la que tiene registrada con el busto de «Pelajo».

MANUEL BUSTAMANTE GÓMEZ
ULTRAMARINOS

Vinos y licores de todas clases. Exquisitos chocolates, tes, café legítimo de Puerto Rico, etc.
Tostadillo de la acreditada bodega de **D. Mariano de Miguel**.

BAJADA Á LA PLAZA
POTES

Almacén de Ultramarinos y Vinos de todas clases
DE CELESTINO PRADOS
PUENTE DE OJEDO

En esta acreditada casa encontrarán los consumidores el vino superior de mesa de la Compañía Vinícola del Norte de España, á precios tan arreglados que no admiten competencia; estos vinos que no tienen adición de yeso, espíritu, ni materia alguna extraña á la uva, son recomendados por sí solos.

HORA FIJA
Relojería de **MANUEL BUSTAMANTE GÓMEZ**
Potes, Bajada á la Plaza, Potes

La más antigua y acreditada. Relojes de todas clases.
Las composturas con perfección intachable.

VICTORIANO ALMIRANTE
TAMA
COSECHERO DE VINOS
Y AGUARDIENTES DEL PAIS

En las hermosas bodegas de este acreditado cosechero, hallarán los aficionados, el superior vino de Liébana, como también el mejor Tostadillo que se cosecha.

Ultramarinos y otros efectos

Bodega
DE

Don Mariano de Miguel
Cosechero, (POTES)

Durante más de 20 años, ha venido haciendo y mejorando unas hermosas «Soleras» del famoso y exquisito tostadillo de Liébana, y hoy, puede ofrecer al público vinos naturales del país, de diez, quince y veinte años, á 3, 5 y 7 pesetas botella.

ACADEMIA PREPARATORIA
para el ingreso

EN LAS CARRERAS ESPECIALES CIVILES Y MILITARES

CLASES ESPECIALES

DE
IDIOMAS y TENEURIA de LIBROS

á cargo de
Don Gonzalo Écija y Morales

Oficial de Artillería e Ingeniero industrial
Y DE

Don Miguel Martín y Romero

Oficial del Cuerpo de Telégrafos
en FERRERA DE PINUEGA (Provincia de Palencia)

Las clases empezarán en 1.º de Enero.—Honorarios módicos.

La Voz de Liébana

Agentes en Ultramar

Caba.—Agente general, don D. Siderio de Celis, Muralla, 91 y 93, Habana.

Cienfuegos.—Don Luis Gómez Apartado, 12.

Matanzas.—Don Juan Prados, Ropa: «La Favorita».

República Mexicana.—Agente general, don Francisco Lamadrid, Arcos de Belén, 25, Méjico.

Puebla.—Don Bernabé Fernández, M. Arista y Santa Catarina, 18.

Tehuacán.—Don Vicente García Bedoya, Apartado, 117.

Veracruz.—Don Mariano de Miguel, Apartado, 16 «La Norma».

Matchuelá.—E. de S. Luis Porrost: D. Inocencio Narezo, Ap.º 125.

República Argentina.—Don Aquilino Derá, 1035, Buenos Aires.

República Oriental del Uruguay.—Vidal Pesquera, Avenida 18 º 195.

España

Madrid.—Emilio Bedoya, Ferráz, 31.

Santander.—Basilio Santorbás, Ruam.

Sevilla.—Carlos García, Puente Pollón.

San Fernando.—D. Juan Gutiérrez Bravo, 25.

Puerto de la María.—Don Miguel C.

IMPRENTA DE «LA VOZ DE LIÉBANA»
POTES (Santander)

En estos talleres se hacen toda clase de impresiones, tarjetas, sobres, facturas, cartas, talonarios, memorandums, recordatorios, cuentas mortuorias, participaciones de enlace, estados, revistas, periódicos.

Se reciben encargos de encuadernación

TRANSPORTE DE MERCANCIAS

— DE —
Torrelavega á Potes y sus intermedios

ORDINARIO

DE
LINO PERAL

Los **JUEVES** en Torrelavega y el **LUNES** en Potes

PRECIOS ECONOMÍCOS

NUEVA JOYERÍA

EUGENI ARTÍNEZ

En la Plaza

El antiguo cliente que fué de casa del acreditado joyero de Santander, don Geronimo, ofrece al público toda clase de trabajo: Joyería y Platería.

Composturas de joyas desde «Un Peseta cincuenta» en adelante. Garantizando por sus composiciones. Eugenio Mat está en los años frente á la Plaza.

gencia, aunque sea elevada, profundizar esas cosas que saben todos, agruparlas, y sacar de ellas consecuencias que la pasión y la soberbia han oscurecido. Que á veces el genio necesita tocar á la tierra para fortalecerse y recibir las inspiraciones del sentido común, que sirve de freno á sus delirios.

En cuanto á mí, Juan, lejos de disgustarme el que no halles novedad en las cosas que te voy á decir, me complace altamente que sepas unas que caigas en la cuenta de que sabías otras, solo que no te habías parado á reflexionar sobre ellas; y que puedas comprobarlas todas, sin más que recurrir á tu memoria, ó hacer una visita á los cuartos de la casa de vecindad donde habitas.

El pauperismo es miseria; la miseria se compone de miserables que lo son: 1.º Por falta de trabajo. 2.º Por no poder trabajar. 3.º Por no querer trabajar. 4.º Por imperfección del trabajador. 5.º Por mal empleo de la remuneración. 6.º Por insuficiencia de la remuneración.

La falta de trabajo puede ser permanente ó temporal, y lo propio sucede con la imposibilidad de trabajar.

El negarse al trabajo puede provenir de crimen, de vicio ó de vanidad.

La imperfección del trabajador puede ser efecto de mala voluntad, de falta de instrucción ó de natural ineptitud.

El mal empleo del fruto del trabajo puede ser por conducta viciosa ó por falta de circunspección.

La insuficiencia de la remuneración puede ser efecto de las muchas obligaciones, ó de la carestía de las cosas necesarias á la vida, ó de lo crecido de los impuestos.

Te haré un pequeño cuadro, para que de un golpe de vista puedas hacerte cargo de las causas que producen la miseria:

Miseria por	Falta de trabajo.....	Por no haber que hacer. Por falta de capital. Por emplearse el capital en especulaciones que no dan trabajo.
	Imposibilidad de trabajar.....	Por enfermedad. Por vejez. Por niñez. Por atenciones imprescindibles.

Miseria por	Negarse á trabajar.....	Por crimen. Por vicio. Por vanidad. Por mala voluntad. Por ignorancia. Por falta de aptitud.
	Imperfección del trabajador.....	Por crimen. Por vicio. Por ligereza. Porque es corta. Por carestía. Por muchas obligaciones. Por lo crecido de los impuestos.

Todas las personas miserables vorás que han de miseria por alguna de las causas arriba señaladas, ó combinación de varias. Empecemos nuestro estudio.

Falta de trabajo

Las olas embravecidas del mar inmenso, que á trazo los rayos poderosos, obra la más admirable del hombre, están constituidas del mismo modo, la misma ley que esas casi imperceptibles que se le el agur de tu jofaina si la agitas. Del propio modo económicas de los mercados de Londres y Nueva York idénticas á las que rigen el puesto de verdura de tu casa.

Importa mucho que comprendas bien esto, Juan si estuvieras persuadido de la identidad de ciertos fenómenos económicos, y de que lo que es absurdo en tu vecindad lo es igualmente en todas las casas, en todos los países, en el mundo todo, tu buen sentido habria por lugar ciertas teorías, que no te han engañado sino por la falta de la fisiología científica, y por la suposición errónea en grande escala, que no puedes observar esencialmente idénticos á los que ves todos los días.